



# CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES

# RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN TEMAS INTERNACIONALES



DÓLAR EURO LIBRA
21.83 25.90 29.18
FUENTE: BANCO DE MÉXICO

#### 3 DE SEPTIEMBRE DE 2020

# EL GOBIERNO DE ESTADOS UNIDOS PODRÍA AMPLIAR LA RECOLECCIÓN DE DATOS BIOMÉTRICOS EN LA FRONTERA



Fuente: Telemundo

02/09/2020 - La administración federal de Estados Unidos anunció planes para expandir la recopilación de información biométrica a inmigrantes que intentan ingresar al país sin autorización legal; a personas sin ciudadanía que trabajan y viven legalmente en el país; y a personas refugiadas o asiladas que se encuentran en proceso de obtener una residencia permanente o ciudadanía. Cabe recordar que en marzo pasado, la Administración dio su visto bueno a una norma para almacenar muestras de ADN de los inmigrantes indocumentados, una polémica medida que se aplicaba a través de un programa piloto desde comienzos de año.

En un comunicado, el Departamento de Seguridad Nacional (DSN) aseguró que pronto emitirá una propuesta formal para una nueva regulación que permita expandir "las autoridades y métodos" para recolectar datos biométricos. Actualmente, la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza de Estados Unidos es la encargada de recopilar datos como el escaneo del iris y las huellas dactilares; sin embargo, los cambios permitirían registrar huellas de la palma de la mano; reconocimiento facial y de voz; y muestras de ADN en casos en que sea necesario verificar la relación familiar. Aunado a esto, se eliminaría el límite de edad para la recopilación de esta información, lo que permitiría obtener datos

biométricos de inmigrantes menores de 14 años. Ken Cuccinelli, subsecretario interino del Departamento de Seguridad Nacional calificó la nueva regulación como una forma de mejorar la verificación de las identidades de las personas y modernizar el sistema migratorio. Normalmente, una nueva regulación tarda varios meses en entrar en vigor, después de un período de comentarios públicos. Es previsible que esta medida genere desafíos legales, al igual que la mayoría de las medidas de inmigración introducidas recientemente por el presidente Trump.

The Associated Press <a href="https://bit.ly/3lMgPxl">https://bit.ly/3lMgPxl</a>; Forbes <a href="https://bit.ly/2Q0G6ZS">https://bit.ly/3lMgPxl</a>; Forbes <a href="https://bit.ly/2Q0G6ZS">https://bit.ly/2Q0G6ZS</a>; The Washington Post <a href="https://wapo.st/3bpowov">https://bit.ly/3lMgPxl</a>; Forbes <a href="https://bit.ly/2Q0G6ZS">https://bit.ly/2Q0G6ZS</a>; The Washington Post <a href="https://bit.ly/2dog6ZS">https://bit.ly/3lMgPxl</a>; Forbes <a href="https://bit.ly/2dog6ZS">https://bit.ly/2dog6ZS</a>; The Washington Post <a href="https://bit.ly/almgpxl">https://bit.ly/almgpxl</a>; Forbes <a href="https://bit.ly/almgpxl">https://bit.ly/almgpxl</a>; The Washington Post <a href="https://bit.ly/almgpxl">https://bit.ly/almgpxl</a>; The

### **POLÍTICA EXTERIOR**

### CONSEJO CONSULTIVO DE AMEXCID DESTACA LA IMPORTANCIA DE LA COOPERACIÓN INTERNACIONAL ANTE EL COVID-19

02/09/2020- Tras llevarse a cabo la XVI Sesión Ordinaria del Consejo Consultivo de la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AMEXCID), Marcelo Ebrard, secretario de Relaciones Exteriores, resaltó temas importantes como la estrategia de cooperación internacional que México ha incentivado con los países centroamericanos, promoviendo programas para la inserción a actividades productivas, así como la modernización de las estaciones migratorias y el cumplimiento del marco legal migratorio. También mencionó la relevancia que ha tenido México en la respuesta internacional ante la pandemia a través de la cooperación internacional para el desarrollo. Destacó que AMEXCID ha sido partícipe en temas como el desarrollo humano sustentable en América Latina y el Caribe, fortalecimiento de los sistemas de vinculación interinstitucionales, cooperación de las agencias globales e instrumentos de apoyo financiero.

SRE https://bit.ly/2F0FUDQ

### **AMÉRICA DEL NORTE**

### ESTADOS UNIDOS SANCIONA A LA FISCAL DEL TRIBUNAL PENAL INTERNACIONAL POR DELITOS COMETIDOS EN LA GUERRA DE AFGANISTÁN

02/09/2020- El Gobierno de Estados Unidos sancionó a la fiscal jefe del Tribunal Penal Internacional (TPI), Fatou Bensouda, ante las investigaciones abiertas por su oficina relativas a presuntos crímenes de guerra cometidos por tropas estadounidenses durante la guerra en Afganistán. Asimismo, castigó al responsable de la oficina de Jurisdicción, Complementariedad y Cooperación del TPI, Phakiso Mochochoko, por la asistencia brindada a la Fiscalía. Al respecto, el secretario de Estado, Mike Pompeo, declaró que "lamentablemente" el TPI "sigue atacando a estadounidenses". Asimismo, advirtió que todo aquel que colabore con las pesquisas queda "expuesto" a sumarse a la lista negra.

Europa Press <a href="https://bit.ly/2YYmkiS">https://bit.ly/2YYmkiS</a>

## ESTADOS UNIDOS NO FORMARÁ PARTE DE LOS ESFUERZOS DIRIGIDOS POR LA OMS PARA LA VACUNA POR COVID-19

El portavoz de la Casa Blanca, Judd Deere, comunicó que Estados Unidos no será partícipe del trabajo dirigido por la Organización Mundial de la Salud (OMS) para desarrollar una vacuna contra el coronavirus. La decisión marca una apuesta notable por la "Operación Máxima Velocidad", un esfuerzo del gobierno federal para acelerar el desarrollo de medicamentos, vacunas y otras medidas para combatir la pandemia. Cabe mencionar que actualmente dos vacunas se encuentran en la fase 3 de pruebas en Estados Unidos y se espera que se adicionen dos más en el mes de septiembre.

CNN https://cnn.it/2F2iNZz

### AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

#### AUMENTA LA TENSIÓN POLÍTICA EN VENEZUELA DESPUÉS DE LOS INDULTOS DE MADURO

02/09/2020 - En el marco de las elecciones parlamentarias a finales de año en Venezuela, el presidente Nicolás Maduro afirmó que "existe un interés por avanzar en el diálogo", aludiendo a la reciente series de indultos decretados a miembros de la oposición. Aunado a esto, anunció cambios en su gabinete y el envío de cartas a António Guterres, secretario general de la ONU, y Josep Borrell, Alto Representante de Política Exterior de la Unión Europea, para invitar a sus respectivas organizaciones a enviar observadores durante las elecciones. Ante esto Juan Guaidó, líder opositor, reiteró que no participará en las elecciones e insistió en la necesidad de conformar de un gobierno de emergencia como "única salida democrática". Para ello, apeló a lograr la unidad de la oposición y boicotear las elecciones parlamentarias. Por último, declaró que la liberación de diputados y otros miembros de la oposición a partir de los indultos es un reconocimiento a la existencia de presos políticos.

Europa Press <a href="https://bit.ly/34SE0gg">https://bit.ly/32TrYnL</a>; <a href="https://bit.ly/3207wog">https://bit.ly/3207wog</a>

#### SE APLAZA LA DECISIÓN DE INHABILITAR LA CANDIDATURA DE EVO MORALES

02/09/2020 - En medio del juicio para inhabilitar al expresidente Evo Morales como candidato a un escaño en el Senado, el Tribunal Departamental de Justicia (TDJ) aplazó al menos por 48 horas su decisión debido a la falta de consenso. El Tribunal Supremo Electoral (TSE) de Bolivia anuló, en febrero de este año, la presencia de Morales en las listas del Movimiento al Socialismo (MAS) para las elecciones que se celebrarán el próximo 18 de octubre. Morales fue inhabilitado al considerar que no cumplía el requisito de residir en el país, después de que el expresidente, quien ahora vive en Argentina, saliera del país debido a la crisis política y social que se desencadenó su dimisión del cargo de Presidente.

Infobae <a href="https://bit.ly/2QTNR0h">https://bit.ly/2QTNR0h</a>

## EL CONSEJO NACIONAL ELECTORAL DE ECUADOR RECHAZA INTENTO DE RAFAEL CORREA DE INSCRIBIRSE COMO PRECANDIDATO

02/09/2020 - El Consejo Nacional Electoral de Ecuador (CNE) rechazó que el expresidente Rafael Correa formalizara su precandidatura a la Vicepresidencia para las elecciones de 2021 de forma telemática, enviando a su hermana con una carta poder para realizar el trámite. Correa atendió al acto desde Bélgica, donde reside tras dejar el cargo en 2017. El argumento del CNE fue que hacerlo de esta forma no está establecido legalmente en

el proceso electoral. A la cita también asistió Andrés Arauz, candidato del partido Centro Democrático a la presidencia, quien sí pudo tramitar la documentación. En su cuenta de Twitter, Correa declaró que: "Negar la aceptación de la candidatura telemática y con firma electrónica, como intenta hacerlo el CNE, es gravísimo". Con más de una docena de investigaciones abiertas en su contra, Correa no puede llegar a Ecuador sin exponerse a un potencial arresto, ya que ha sido condenado por cohecho en un caso de sobornos. El movimiento correísta ha denunciado que tanto las investigaciones como los juicios a sus dirigentes son parte de una persecución política del actual mandatario Lenín Moreno.

Infobae <a href="https://bit.ly/3jJSWoF">https://bit.ly/3jJSWoF</a>

### **EUROPA**

## BARNIER INSISTE EN QUE LA POSICIÓN DE LONDRES "NO HA EVOLUCIONADO" TRAS SU ENCUENTRO INFORMAL CON FROST

02/09/2020- Tras la reunión informal que mantuvo Michel Barnier, jefe negociador de la Unión Europea para el *Brexit* con el negociador británico, David Frost, señaló la falta de progreso en áreas clave de las negociaciones entre el bloque comunitario y Reino Unido. En específico, destacó que la posición británica no ha evolucionado en los últimos meses sobre el punto de fricción de la pesca. A la vez que expresó su preocupación por la visible falta de algún sistema de ayudas estatales o subvenciones, así como de "garantías creíbles de competitividad abierta y justas" que aseguren la no distorsión de la competencia futura con Reino Unido.

Reuters <a href="https://reut.rs/2QN56Av">https://reut.rs/2QN56Av</a>

#### **BIELORRUSIA ANUNCIA SANCIONES CONTRA LOS PAÍSES BÁLTICOS**

02/09/2020 - Vladimir Makei, ministro de Asuntos Exteriores de Bielorrusia, confirmó que el Gobierno impondrá sanciones contra los líderes políticos de Estonia, Lituania y Letonia, como represalia contra los países bálticos que el lunes señalaron a 30 dirigentes bielorrusos como personas "no gratas", entre ellos el presidente Alexander Lukashenko. Por otro lado, Mike Pompeo, secretario de Estado de Estados Unidos, durante una rueda de prensa aseguró que Washington está estudiando imponer sanciones a los responsables de abusos contra los Derechos Humanos de los manifestantes durante las protestas a raíz de la reelección del presidente Lukashenko. Además, precisó que Estados Unidos se está coordinando con sus socios del Atlántico para revisar "sanciones específicas contra cualquier persona involucrada en abusos de derechos humanos y opresión".

Europa Press https://bit.ly/350RD0e; https://bit.ly/3IJ2Zfo

### ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

#### EL GOBIERNO DE AFGANISTÁN RETOMA LA LIBERACIÓN DE LOS ÚLTIMOS PRESOS TALIBANES

02/09/2020- El gobierno de Afganistán reactivó el proceso de liberación de presos talibanes, cuestión política fundamental acordada para llegar a la etapa de negociaciones. Se estableció la liberación de 5.000 presos talibanes a cambio de 1.000 afganos detenidos; hasta el momento, el gobierno afgano ha hecho entrega de 4.680

presos, mientras que los milicianos ya cumplieron con la entrega del total de prisioneros. Abdulá Abdulá, jefe del Alto Consejo para la Reconciliación Nacional se reunió con Ashraf Ghani, presidente de Afganistán, quien manifestó que el objetivo de las negociaciones será lograr configurar una paz duradera y terminar con la violencia.

Europa Press <a href="https://bit.ly/2DrcvCC">https://bit.ly/2DrcvCC</a>

#### SE LLEVARÁN A CABO ELECCIONES PARA SUCEDER AL PRIMER MINISTRO DE JAPÓN

02/09/2020- Shinzo Abe, quien es el actual primer ministro de Japón, anunció la semana pasada que renunciará a su puesto por cuestiones de salud. Ante este escenario, el Gobierno decidió que el 14 de septiembre del año en curso se llevarán a cabo las elecciones para elegir a su sucesor. Yoshihide Suga, secretario jefe del gabinete del primer ministro Abe, ha recibido el apoyo de la mayoría del Partido Liberal Demócrata (PLD), por lo que se postulará como candidato. Ante el hecho de que en la votación únicamente podrán participar los diputados y los responsables regionales de los partidos, es importante recalcar que el PLD cuenta actualmente con la mayoría en las dos cámaras de la Dieta japonesa. Los otros dos potenciales candidatos son Shigeru Ishiba, exministro de Defensa (2002-2004); y Fumio Kishida, ministro de Relaciones Exteriores (2012 -2017).

Deutsche Welle https://bit.ly/2YWwsZo

#### **IRAK RECIBE LA VISITA OFICIAL DE MACRON**

02/09/2020- Emmanuel Macron, presidente de Francia, arribó a la ciudad capital de Bagdad. Así, se convirtió en el primer jefe de Estado en visitar Irak desde el nombramiento en mayo pasado del nuevo primer ministro, Mustafa Al Kazimi. El objetivo de la visita radica en establecer un apoyo formal al proceso para la afirmación de la soberanía de Irak. Para ello, detalló que el gobierno francés preparará, "en coordinación con Naciones Unidas, una iniciativa para acompañar un proceso de soberanía". Además, Macron aseguró que externar un apoyo a Irak es esencial para no ceder a las injerencias de potencias regionales, así como del terrorismo islamista. Por su parte, el gobierno iraquí puntualizó que Francia ha sido un aliado que ha brindado un gran apoyo en la guerra contra el Estado Islámico.

Deutsche Welle <a href="https://bit.ly/3lEGwQy">https://bit.ly/3lEGwQy</a>

#### **ORGANISMOS INTERNACIONALES**

## LA OPS SEÑALA A AMÉRICA COMO EL CONTINENTE CON MÁS INFECCIONES POR CORONAVIRUS Y AL PERSONAL SANITARIO COMO EL MAYOR AFECTADO

02/09/2020- La Organización Panamericana de la Salud (OPS), señaló que el mayor número de registros de contagios en América son de trabajadores de la salud, con un total de 570 000 enfermos y 2500 fallecidos. Además, la directora de la organización Carissa Étienne, señaló que, dentro de este grupo, las mujeres han sido las más afectadas. Asimismo, destacó que Estados Unidos y México son dos de los países más afectados por la pandemia, representando casi el 85% de las muertes por COVID-19 entre los trabajadores de la salud en la región.

**DEUTSCHE WELLE** https://bit.ly/3IKJnYk **AGENCIA EFE** https://bit.ly/2F0cTbo



Coordinadora General Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión Bernadette Vega Sánchez Jorge O. Armijo de la Garza

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero
José Carlos San Germán López
Mayte Hernández (Servicio Social)

María Sánchez (Prácticas profesionales)

Septiembre de 2020

"Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran".



http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/





